
ATA DA 54ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 17/09/2021. 2 

 3 
Aos dezessete dias do mês de setembro de dois mil e vinte e um, com início às 16h, 4 
realizou-se, online e presencial, a 54ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho 5 
Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 6 
Anderson Nazareno Matos; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; 7 
Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luís Henrique de Souza 8 
Cunha; Luiz Felipe Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata 9 
Ferreira Jardim de Miranda; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga e 10 
Ted Nobre Evangelista e Yghor Queiroz Gomes e os Conselheiros Suplentes: Camila 11 
Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Jéssica 12 
Gabriella de Souza Isabel, João Henrique Borges Bento; Liliane Cristina Martins; Marleide 13 
Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi 14 
verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 14, tendo 15 
o Plenário elevado à condição de Conselheiro efetivo João Henrique Borges Bento. 16 
Justificativas de ausência: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Larissa Amorim Borges; 17 
Thiago Ribeiro de Freitas e Walter Melo Júnior justificaram ausência. Assuntos tratados: 18 
Informes: 1) Seminário Nacional do CREPOP - representação na Comissão Organizadora: 19 
O Conselheiro Luiz Felipe informou que nos 08 e 09/12/2021 será realizado o Seminário 20 
Nacional do CREPOP. No dia 1º de setembro aconteceu uma reunião e na oportunidade foi 21 
composta uma Comissão Organizadora. O Conselheiro Luiz Felipe informou que está 22 
representando a Região Sudeste pelo CRP-MG. Informou ainda, que a Conselheira Neuza 23 
Guareschi passou a coordenar o Centro de Referências Técnicas em Psicologia e Políticas 24 
Públicas-Crepop no CFP, e irá coordenar os trabalhos da Comissão Organizadora. 2) GT 25 
Nacional  PEC 32 - Reforma Administrativa: A Conselheira Marleide Marques informou que 26 
o  CFP organizou um GT para tratar da PEC 32. No dia 1º de setembro aconteceu uma 27 
reunião promovida pelo CFP onde foram discutidas estratégias de articulação e 28 
mobilização contra a PEC 32/2020 (Reforma Administrativa do Estado com a sua 29 
participação e do Assessor Parlamentar e de Relações Institucionais Antônio Coquito 30 
representando o CRP-MG. 3) GT Editais de concursos públicos: A Conselheira Marleide 31 
Marques informou que as(os) Conselheiras(os) Elza Lobosque e Luis Henrique estão 32 
compondo o GT Editais de concurso público e a Conselheira Jéssica solicitou desligamento 33 
do referido GT. 4) Comissão de Orientação em Psicologia e Formação Profissional: A 34 
Conselheira Evely Capdeville informou que foi eleita a nova Diretoria da ABEP Nacional. O 35 
estudante de psicologia mineiro Pedro de Paula está compondo a Diretoria da ABEP 36 
Nacional na representação estudantil. 5) CES: A Conselheira Lourdes Machado informou 37 
que o Conselho Estadual de Saúde de Minas Gerais defende não fazer Conferência de 38 
Saúde Mental virtual porque prejudicaria a participação das(os) usuárias(os). Propõe a 39 
utilização de relatório das Conferências anteriores para fazer a Plenária ou as contribuições 40 
de Minas para a Nacional. Será feita uma Plenária junto com os movimentos sociais para 41 
tratar da Conferência. Em relação a Conferência Nacional de Saúde Mental, esta foi 42 
chamada de forma presencial. Está tendo este impasse, entre a orientação da Conferência 43 
Nacional e da Conferência Estadual e o CES-MG está discutindo a situação. Informou que 44 
participou de reunião presencial com o Secretario Estadual de Saúde no dia 15/09/2021 45 
para tratar de demandas da saúde mental que impactam a assistência à saúde do Estado. 46 
III Mostra de Práticas em Psicologia e Educação de Minas Gerais: O Conselheiro Luis 47 
Henrique solicitou às(aos) Conselheiras(os) a divulgação da III Mostra de Práticas em 48 
Psicologia e Educação de Minas Gerais, a realizar-se nos dias 20 a 23/09/2021 . O evento 49 
contará com a presença das psicólogas Raquel Guzo (PUC Campinas) e Adriana 50 
Marcondes Machado(USP) como palestrantes. A maioria dos trabalhos será relacionado a 51 
pandemia. Reforçou que a área da Psicologia Escolar está tendo abertura de concursos 52 
públicos então o tema está atual e a expectativa pelo evento é grande. Articulações e 53 
parcerias para implementação da Lei 13.935/2019: O Conselheiro Luis Henrique informou 54 



que Montes Claros promoveu Processo Seletivo Simplificado para contratação de 200 55 
psicólogas(os) para atuação na educação básica. A Comissão de Orientação em Psicologia 56 
Escolar e Educacional está em parceria com a Secretaria Municipal de Educação para 57 
acompanhar a contratação destes profissionais. O Conselheiro João Henrique informou 58 
participou de reunião com a Vereadora Leni Nobre para tratar da implementação da Lei 59 
13.935/2019 no município de Araxá-MG. A Conselheira Elza Lobosque propôs uma grande 60 
divulgação dessa conquista para a categoria, com a realização do PSS em Montes Claros-61 
MG. A Conselheira Suellen Fraga informou que o Conselheiro Luis Henrique já se 62 
antecipou envolvendo a equipe técnica e a comunicação para divulgação do Edital nos 63 
meios institucionais do CRP-MG. Reforçou a importância de que ocorra a conferência nos 64 
Editais, antes da divulgação das vagas. O Conselheiro Luis Henrique reforçou a fala da 65 
Conselheira Suellen Fraga e defendeu que o momento agora é de divulgar a contratação 66 
dos profissionais e propôs a votação da divulgação. Deliberação: O XVI Plenário aprovou 67 
por 17 votos favoráveis dar publicidade imediata as contratações de psicólogas(os) em 68 
Montes Claros e em outros municípios de Minas Gerais. Aprovou ainda por 17 votos 69 
favoráveis que a Comunicação atente ao tempo das ações políticas para a divulgação nos 70 
meios de comunicação do CRP. - Processo de Licitação da Reforma da Sede: A 71 
Conselheira Evely Capdeville informou que no dia 16/09 ocorreu a licitação na modalidade 72 
concorrência para a reforma da Sede e 2 empresas se credenciaram. No momento está em 73 
análise de documentação. Terá mais uma reunião para verificação da situação financeira, 74 
contábil e a abertura dos envelopes.  ACT 2021/2022: A Conselheira Evely Capdeville 75 
informou que ocorreu reunião com o SINDECOFE-MG e PSIND-MG para tratar do ACT 76 
2021/2022. Foram feitos destaques nas propostas e está em processo de análise destas 77 
cláusulas. Licença da Conselheira Carolina Coutinho: A Conselheira Lourdes Machado 78 
informou que a Conselheira Carolina Coutinho solicitou licença por mais 30 dias a partir de 79 
17/09. Solicitou a indicação de Conselheira(o) Suplente. As(os) Conselheiras(os) Elza 80 
Lobosque, Cristiane Nogueira Luis Henrique e Liliane Martins. A Conselheira Jéssica 81 
Souza propôs que a vaga seja destinada a uma mulher negra e disponibilizar a vaga a 82 
quem nunca tenha assumido a condição de efetivo neste Plenário. Deliberação: O XVI 83 
Plenário aprovou por 10 votos que assuma um suplente que não tenha exercido a condição 84 
de suplente. Aprovou ainda por 15 votos favoráveis a indicação da Conselheira Liliane 85 
Martins como Conselheira Efetiva durante a licença de 30 dias da Conselheira Carolina 86 
Coutinho, a partir de 17/09/2021. Criação da Comissão de Orientação em Migração, 87 
refúgio, tráfico de pessoas e subjetividade: O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que o 88 
GT de Migração encerrou os seus trabalhos com a produção de material sobre o tema e 89 
colocou para a Plenária a proposta de criação da Comissão de Orientação em Migração, 90 
refúgio, tráfico de pessoas e subjetividade. O nome indicado para a Coordenação é do 91 
Colaborador Henrique Galhano. Informou que nos dias 15 a 17/09 foi realizado "Psicologia 92 
e Migração: Saberes e Fazeres", promovido pelo GT Migração em parceria com a PUC 93 
Minas. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 22 votos favoráveis a criação da 94 
Comissão de Orientação em Migração, refúgio, tráfico de pessoas e subjetividade com a 95 
coordenação de Henrique Galhano. GT de Prevenção ao suicídio: A Conselheira Cristiane 96 
Nogueira informou que iniciou o trabalho do GT Prevenção ao Suicídio. No momento estão 97 
sendo levantados nomes para discussões de temas pertinentes ao tema. Sobre o 98 
documentário sobre Suicídio, proposto no Plenário anterior, achou inviável a retomada da 99 
proposta e propôs a realização de vídeos pequenos para tratar do assunto. O Conselheiro 100 
Rodrigo Padrini sugeriu a indicação de 2 representantes do Sistema Prisional para 101 
participar da reunião do GT de Prevenção do Suicídio. A Conselheira Cristiane Nogueira 102 
acolheu a proposta de participação de representantes de outras Comissões no GT. 103 
Construção de resposta padrão ao MP em casos de vistorias de instituições: A Conselheira 104 
Cristiane Nogueira informou que o CRP-MG recebeu um Ofício n° 331/2021 da 5ª 105 
Promotoria da Comarca de São Sebastião do Paraíso do Ministério Público de solicitando a 106 
vistoria do CRP-MG no Hospital Psiquiátrico Gedor Silveira, para verificar se continuam 107 
ocorrendo violações de Direitos Humanos. Em reunião com o Assessor Jurídico Luiz 108 



Henrique, a Psicóloga Fiscal Vanessa Santana, a Gerente Técnica Flávia Santana foi 109 
avaliado que já tiveram várias vistorias ao Hospital e o Ministério Público está pedindo mais 110 
uma. Não foi verificado nenhum motivo para o CRP-MG fazer a vistoria, por não ter 111 
psicóloga(o) trabalhando no Hospital. A resposta dada ao Ministério Público foi de que o 112 
CRP-MG só irá fazer a vistoria se contar com a presença do Ministério Público e outras 113 
entidades. Sugeriu que esta proposta de resposta seja utilizada como padrão para outras 114 
demandas semelhantes por parte do Ministério Público. A Conselheira Jéssica Souza 115 
indagou se quando ocorreram as inspeções em Comunidades Terapêuticas teve um Grupo 116 
de Trabalho para realização das mesmas? A Conselheira Lourdes Machado propôs que o 117 
CES propusesse as vistorias em comunidades terapêuticas, chamar o Ministério Público 118 
para realizar estas vistorias e convidar os Conselhos, entre eles a Medicina, que concordou 119 
em participar. Avaliou que não cabe aos Conselhos de Orientação Profissional convocar 120 
vistorias. O Conselheiro João Henrique ponderou que a fiscalização profissional é limitada 121 
ao serviço de psicologia. Propôs tomar uma diretriz para situações semelhantes. O 122 
Conselheiro Anderson Matos defendeu que as vistorias podem ser justificadas pelas 123 
questões das violações de Direitos Humanos, independente da presença ou não 124 
profissional da Psicologia. A Conselheira Cristiane Nogueira sugeriu que a vistoria com a 125 
participação do Ministério Público, outros parceiros e movimentos sociais seja utilizada 126 
como diretriz. O Conselheiro Luis Henrique endossou a sugestão da Conselheira Cristiane 127 
Nogueira de realização das vistorias com a presença do Ministério Público. Avaliou que não 128 
dá para sustentar politicamente a realização sem contar com o Ministério Público.  129 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 17 votos favoráveis tomar como diretriz a 130 
participação do CRP-MG em vistorias somente com a presença do Ministério Público ou 131 
Vigilância Sanitária. COE - mudança da presidência da COE e da Comissão de Solução 132 
Consensual de Conflitos: A Conselheira Rita Almeida informou que quando iniciou a equipe 133 
da COE foi proposto o rodízio na Presidência da COE. No ano passado não foi possível a 134 
alteração e agora com o retorno dos prazos processuais será possível a alteração da 135 
Presidência da COE. Justificou ainda questões familiares para a sua saída da Presidência 136 
COE. Sugeriu a indicação da Conselheira Paula Lins Khoury para a Presidência da COE e 137 
do Conselheiro Fabrício Júnio Rocha Ribeiro para assumir a Presidência da Comissão de 138 
Solução Consensual de Conflitos, em substituição à Conselheira Paula Khoury. 139 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 votos favoráveis e 2 abstenções a indicação 140 
da Conselheira Paula Lins Khoury para a Presidência da COE, bem como a Presidência da 141 
Comissão de Solução Consensual de Conflitos pelo Conselheiro Fabrício Júnio Rocha 142 
Ribeiro. Gerência de Tecnologia da Informação: O Conselheiro João Henrique colocou a 143 
necessidade de atualização do parque tecnológico do CRP-MG, principalmente nas 144 
Subsedes com infraestrutura de hardware e software. Alegou que as atividades estão 145 
sendo retomadas no formato híbrido. Informou que recebeu o retorno da Gerência de 146 
Tecnologia da Informação que foram comprados notebooks para as subsedes. Relatou que 147 
a Subsede Triângulo ficou 3 dias durante esta semana sem internet. Reforçou que a 148 
internet do município é lenta. Informou que a Assessora Taimara Spinelli e a Psicóloga 149 
Fiscal Celina Alkimin fizeram um formulário para verificar as condições de tecnologia das 150 
Subsedes. Sugeriu como encaminhamento uma reunião da Diretoria com o Gerente de 151 
Tecnologia de Informação. Caso não seja atendido as demandas da gestão para o setor, 152 
que seja feito o desligamento do profissional e a contratação de um novo Gerente. O 153 
momento é de melhoria da infraestrutura para realização das atividades no formato híbrido. 154 
O Conselheiro Luis Henrique propôs que a Assessora Taimara Spinelli possa acompanhar 155 
o trabalho das Gerências e Assessorias. A Conselheira Cristiane Nogueira relatou que o 156 
CRP-MG está trabalhando com estrutura abaixo de outros Conselhos, com recursos de 157 
anuidade menores. A Conselheira Renata Miranda reforçou a fala da Conselheira Cristiane 158 
Nogueira e citou a demora da obra do 11º andar e a importância de melhoria da internet.  A 159 
Conselheira Lourdes Machado ponderou que os cargos comissionados deveriam ser 160 
colocados à disposição no começo da gestão para avaliação pelo Plenário. O Conselheiro 161 
João Henrique propôs que a Diretoria chame o Gerente de Tecnologia da Informação 162 



Rodrigo Ramos e peça para ele apresentar a atual situação tecnológica e um projeto de 163 
melhoria para apresentação e aprovação na próxima Plenária  A Conselheira Suellen Fraga 164 
sugeriu que outras(os) Conselheiras(os) possam trabalhar junto com ela na referência do TI 165 
do CRP-MG. A Conselheira Renata Miranda reforçou a importância do Gerente de 166 
Tecnologia da Informação apresente o projeto de melhorias, antes de suas férias. O 167 
Conselheiro João Henrique sugeriu que na quarta-feira 22/09 a Diretoria agende a reunião 168 
com o Rodrigo Ramos e até o dia 08/10 apresente para a Diretoria e o Plenário o Projeto 169 
de melhoria do parque tecnológico. O Conselheiro Rodrigo Padrini sugeriu que na 170 
adequação do projeto seja inserido a Lei Geral de Proteção de Dados. O Conselheiro 171 
Yghor Gomes propôs a autorização do Plenário para que a Diretoria possa realizar a 172 
contratação de uma consultoria especializada para fazer o projeto de tecnologia para as 173 
Subsedes para realização de atividades híbridas, caso não ocorra a entrega do projeto pela 174 
Gerência de Tecnologia da Informação. A Conselheira Lourdes Machado propôs pautar o 175 
trabalho das Assessorias e Gerências na próxima Plenária para avaliação conjunta pelo 176 
Plenário. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 20 votos favoráveis e 1 abstenção a 177 
indicação da Conselheira Elza Lobosque na Referência do TI juntamente com a 178 
Conselheira Suellen Fraga. Aprovou ainda, agendar a reunião da Diretoria com o Gerente 179 
de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos para o dia 22/10 e no dia 08/10 a 180 
apresentação do projeto de melhoria do Parque Tecnológico pela Gerência de Tecnologia 181 
da Informação ao Plenário. Reunião Com CCAP, COF e Comissão Avaliação Psicológica: 182 
A Conselheira Elza Lobosque informou que ocorreu reunião da COF e Comissão de 183 
Orientação em Avaliação Psicológica com a CCAP/CFP, para discutir a fiscalização das 184 
Clínicas de Trânsito e para porte de arma. Informou que a conversa com a Polícia Federal 185 
está embasada em decisão de APAF. A Polícia Federal irá modificar a Norma 186 
Regulamentadora 78 com o apoio do CFP. Em Novembro/2021 será realizado o 2º 187 
Seminário de Avaliação Psicologia do CFP. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 188 
reunião, e eu, Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 189 
será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 17 de setembro de 2021.  190 



 


